

Berichtigungen zur Bibliographie Prof. Dr. Felix Stähelin

Autor(en): **Abt, Wilhelm**

Objektyp: **Corrections**

Zeitschrift: **Basler Zeitschrift für Geschichte und Altertumskunde**

Band (Jahr): **46 (1947)**

PDF erstellt am: **19.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Berichtigungen zur Bibliographie Prof. Dr. Felix Stähelin

von

Wilhelm Abt

Die im 42. Band der „Basler Zeitschrift für Geschichte und Altertumskunde“ (Felix Stähelin zum 70. Geburtstag 28. Dezember 1943)¹ erschienene „Bibliographie der Veröffentlichungen von Prof. Dr. Felix Stähelin“ enthält einige störende Versehen, die im folgenden berichtigt werden sollen.

1. In die Bibliographie neu aufzunehmen² und unter „I. Eigene Schriften und Anzeigen, Berichte, Besprechungen, Referate, Rezensionen.“ einzuordnen³ sind elf Titel, die versehentlich keine Berücksichtigung gefunden haben:

1903

II

Chiomara, RE Suppl. 1, 288.

Demetrios Nr. 32 a, RE Suppl. 1, 342.

1910

IV

Neues über Phidias *), [Fußnote:] *) Vorgetragen an der Promotionsfeier des Gymnasiums in Basel, den 9. April 1910, von Dr. Felix Stähelin, [in:] Sonntagsblatt der BN 1910, 61—63.

1920

IV

Die Anfänge der deutschen Burschenschaft, Sonntagsblatt der BN 1920, 182 f.

¹ Vgl. BZ 42, 1943, 271—294.

² Die hier unterschiedenen vier Rubriken sind unverändert aus BZ a. O. 271 übernommen:

I Selbständig erschienene Publikationen.

II Beiträge zur Real-Encyclopädie der classischen Altertumswissenschaft.

III Referate und Rezensionen.

IV Vermischtes.

³ Vgl. BZ a. O. 272.

1924

II

Kassandros Nr. 7 a, RE Suppl. 4, 878.

Kleopatra Nr. 22 a, RE Suppl. 4, 912.

1933

III

[*Besprechung von:*] Das Fürstengrab von Haßleben. I: Walther Schulz, Das Fürstengrab und das Grabfeld von Haßleben. II: Robert Zahn, Die Silberteller von Haßleben und Augst. (Römisch-germanische Forschungen, herausg. von Gerhard Bersu und Hans Zeiß, Band 7.) Berlin und Leipzig 1933 (W. de Gruyter & Co.), [*in:*] ZfSG 13, 1933, 527 f.

[*Besprechung von:*] Die kaiserlichen Beamten und Truppenkörper im römischen Deutschland unter dem Prinzipat. Mit Benützung von E. Ritterlings Nachlaß dargestellt von Ernst Stein. Fasti des römischen Deutschland unter dem Prinzipat. Von Emil Ritterling †. Mit Beiträgen von Edmund Groag herausgegeben von Ernst Stein. (Beiträge zur Verwaltungs- und Heeresgeschichte von Gallien und Germanien. Herausgegeben im Auftrage der Preußischen Akademie der Wissenschaften und der Römisch-Germanischen Kommission des Archäologischen Instituts des Deutschen Reiches I. II). Wien 1932 (L. W. Seidel & Sohn.), [*in:*] ZfSG 13, 1933, 395–398.

1937

IV

[*Mitteilung (betrifft: „La procuratèle des Alpes Cottiennes et de quelques peuples voisins“)* bei:] Henri Seyrig, Heliopolitana, Bulletin du Musée de Beyrouth 1, 1937, 99 f.

1938

I

Constantin der Große und das Christentum, [*teilweise (S. 5) nachträglich verbesserter*] Sonderabdruck [⁴] aus „Zeitschrift für Schweizerische Geschichte“ XVII. Jahrg., Heft 4, 1937, Verlag A. G. Gebr. Lee-
mann & Co. Zürich und Leipzig 1938.

1939

I

[*(Französisches) Autorreferat (S. 180 f.) über einen Lichtbildervortrag, gehalten am 22. April 1938 in Straßburg, über:*] Les fouilles d'Augusta Raurica, [*in:*] Association Guillaume Budé, congrès de Strasbourg, 20–22 Avril 1938, actes du congrès, Paris, société d'édition „Les Belles Lettres“, 1939.

[⁴] Da eine „selbständig erschienene“, im Buchhandel einzeln erhältliche „Publikation“ vorliegt, hätte ihr die Aufnahme in die Bibliographie nicht versagt werden dürfen, obwohl im übrigen Sonderabdrucke samt und sonders unberücksichtigt geblieben sind; vgl. BZ a. O. 271.

2. Als Fremdkörper müssen ausgeschieden werden:

Nr. 271. *Κύπαιρα*, RE 12, 46 f.

Nr. 272. *Κυρτεΐαι*, RE 12, 169—171.

Diese beiden Artikel stammen nicht von Felix Stähelin, sondern haben zum Verfasser Friedrich Stählin in Nürnberg, den verstorbenen ausgezeichneten Kenner des antiken Thessaliens.

3. Gegen das BZ a. O. 271 festgelegte Darstellungsprinzip verstößt die Einordnung der Nr. 2 und 326:

Nr. 2. [*Verschiedene Berichte über den 10. Internationalen Orientalistenkongreß in Genf*], ASZtg. 1894, Nr. 207. 209 f. 212—215.

hat Rubrik III mit IV zu vertauschen, da die „Berichte“ an dem Ort, wo sie erschienen sind, in der „Allgemeinen Schweizer Zeitung“, nicht ausdrücklich als Vortragsreferate gekennzeichnet werden.⁵

Nr. 326.⁶ Name, Wappentier [*der Stadt Basel (S. 7—9)*], [*in:*] Basel (*/auch:*) Der schweizerischen Lehrerschaft gewidmet vom Organisationskomitee des 25. Schweizerischen Lehrertages in Basel, 26. bis 28. Juni 1931), Anordnung: Georg Schmidt, Druck: Benno Schwabe & Co., Basel, Clichés: Basler Clichéfabrik F. Schwitter [*o. J.*].

ist irrtümlich der Rubrik IV zugeteilt worden. Diese „selbständig erschienene Publikation“ hätte korrekterweise unter I eingereiht werden müssen; sie verdient die gleiche bibliographische Behandlung wie die als Nr. 95 und 307 zitierten Titel.

4. Stehengeblieben sind zwei (belanglose) Druckfehler. Es ist zu lesen in:

Nr. 32. statt „Ein Brief aus der Alliiertenzeit¹), [*Fußnote:*] ¹). Dieser Brief, . . .“

„Ein Brief aus der Alliiertenzeit¹), [*Fußnote:*] ¹) Dieser Brief, . . .“,

Nr. 403. statt „Völker und Völkerwanderungen in alten Orient¹, . . .“
„Völker und Völkerwanderungen im alten Orient¹, . . .“.

5. Unzulänglichkeiten lediglich drucktechnischer Art ist in Nr. 106 und 109 jeweils der *accent aigu* auf dem „E“ des Wortes „Egypte“ zum Opfer gefallen: beidemale muß an die Stelle des verstümmelten „Egypte“ dasselbe Wort in seiner unverfälschten Gestalt „Égypte“ treten. Aus ebendiesem Grunde ist auf S. 272, Zeile 20 „Etudes“ in „Études“ zu verbessern.

⁵ Vgl. BZ a. O. 271, Anm. 2, wo jedoch neben den Buchanzeigen, -besprechungen, -referaten und -rezensionen der Vollständigkeit halber auch die „Vortragsreferate“ mitaufzuführen gewesen wären.

⁶ In einer von der BZ a. O. 289 gegebenen leicht abweichenden, verbesserten Form zitiert.